

Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

AÑO V

REDACCION
Rambla de San Juan, 50, entresuelo
ADMINISTRACION
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: Miércoles 19 Abril de 1899

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España, CINCO pesetas trimestre.
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.
Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 1946

LO DE ANTEAÑO CHE

No son para nosotros los actuales momentos ocasión propicia de detallar y juzgar lo ocurrido anteanoche en el domicilio de nuestro queridísimo jefe D. Juan Cañellas y Tomás.

Tiempo habrá para ello, consolándonos en estos momentos de prueba las espontáneas manifestaciones del pueblo entero de Tarragona y las demostraciones de afecto y cariño que el hijo predilecto de nuestra ciudad recibió de las más importantes personalidades de Tarragona.

Su domicilio vióse rebosando gente durante toda la noche, acudiendo á él republicanos, carlistas, conservadores, representantes del comercio, de la industria, en fin, todo cuanto honrado y noble encierra la capital.

Acerca de lo ocurrido dice nuestro estimado colega local *La Opinión*:

"Aquí llegábamos de estas observaciones, que mañana continuaremos, cuando un suceso inesperado nos obliga á dejar la pluma y á guardar espacio para ocuparnos de él y dar de ello cuenta á nuestros lectores.

Se trata, nada menos, de que acaban de avisarnos que numerosas fuerzas de la guardia civil rodean la casa del diputado Sr. Cañellas y de que quieren llevarse preso, á viva fuerza. Esta es la noticia. Vamos á comprobarla.

Efectivamente: á eso de las siete de la noche un fuerte retén de la guardia civil y varios guardias montados, rodearon la casa de D. Juan Cañellas, invadiendo su habitación algunos jefes que le intimaron quedaba detenido y se dispusiera á seguirles, pues tenían orden de conducirlo á Barcelona.

Con la velocidad del rayo cundió la noticia por toda la capital y en pocos momentos situáronse numerosos grupos frente á la casa, que se halla en uno de los puntos más céntricos. El aparato militar desplegado y la circunstancia de haber sido nuevamente elegido diputado el Sr. Cañellas arrancó bien pronto la protesta popular, siendo vitoreado dicho señor y oyéndose algunos mueras que no pudimos entender distintamente.

Lo avanzado de la hora en que nos retiramos de la calle de la Unión que varias veces tuvo que despejar la guardia civil de caballo nos impida entrar en muchos pormenores; pero creemos de nuestro deber consignar que se censuraba por todos una medida tan extraordinaria y que, ignorándose por la inmensa mayoría la causa de haberse dictado, dióse la muchedumbre á comentarla de distintos modos.

El Sr. Cañellas, que guardaba cama, alegó para no obedecer la orden de conducción á Barcelona, que se hallaba enfermo, certificándolo dos médicos, disponiéndose que fueran á reconocerle otros dos facultativos militares. Estos últimos no fueron del mismo parecer que los anteriores; pero, en esto, la hora del tren había pasado y el Sr. Cañellas siguió en cama rodeado de su familia y de sus amigos.

Mañana nos ocuparemos detenidamente de esta cuestión que ha podido producir un grave conflicto de orden público, cortado á tiempo con la retirada de la fuerza á eso de las diez y media, quedando solamente á custodiarle un capitán de la guardia civil.

No queremos, sin embargo, terminar estos renglones sin lamentar vivamente la persecución que sufre el Sr. D. Juan Cañellas; pero no estará de más aconsejar á todos la calma, pues nos ha parecido que algunos mal aconsejados achacaban á móviles distintos y á per-

sonalidades ajenas al conflicto, la causa de la detención de nuestro amigo particular por el que anoche se interesaba toda Tarragona y mañana se interesará la provincia.

En el *Diario de Reus*, hallamos las siguientes líneas:

"Grave suceso en Tarragona.—Hasta las siete de ayer tarde, puede decirse que reinaba en Tarragona tranquilidad completa; más de pronto empezó á propalarse con la celeridad del rayo, que algo se tramaba contra el candidato triunfante D. Juan Cañellas. El rumor fué acentuándose, viéndose ya confirmado públicamente cerca las ocho. A dicha hora todos los alrededores de la casa que habita el Sr. Cañellas, fueron ocupados por gran número de parejas de la guardia civil, de á caballo y de infantería, ejerciendo sobre el edificio una vigilancia completa. Frente la casa, formóse un grupo inmenso de personas que aclamaban al diputado D. Juan Cañellas, dándose vivas continuados y estruendosos. Entre las voces se oían algunas dando mueras al Marqués de Marianao, acompañando el nombre de Samá, de los más duros apóstrofes.

El rumor público, y como á tal lo consignamos, es de que á la influencia del Marqués de Marianao, se debe que se persiga á Cañellas por un suceso que pasó hace unos dos años, en las inmediaciones de la plaza de toros de Barcelona, asunto que se creía resuelto ya. Según tal rumor, en vista de que Cañellas no ha salido derrotado, como entraba en los cálculos del Marqués, éste se ha propuesto crearle cuantas dificultades pueda para conseguir que aquél no tome asiento en el Congreso.

Se decía de público que el Sr. Cañellas estaba enfermo y que por tal causa no podía salir de casa, añadiéndose, á la hora de partir el último tren para Reus, que pasaban á examinarlo los médicos militares. A todo esto, frente la casa de Cañellas, seguía engrosando el grupo formado, dándose grandes voces contra el Marqués de Marianao y vivas á Cañellas. La multitud se dispunía á impedir á todo trance que se sacase á Cañellas, temiéndose un conflicto sangriento.

De *Las Circunstancias*, de Reus:

"Ultima hora.—Electores de la circunscripción! A todos los que tengais sangre liberal en vuestras venas, á todos los que estimeis en algo vuestros derechos, á todos los que sintais en vuestro rostro las llamaradas de la vergüenza nos dirigimos gritándoos ¡alerta!

Y lanzamos este grito, porque el despotismo asoma y el peligro arrecia; porque los que vinieron al poder con el disfraz de regeneradores; los causantes de los desastres, vergüenzas y humillaciones que sufrió recientemente la patria, han arrojado la máscara cual impedimenta que estorba y con cinismo nunca visto y mañas de criminal han empezado su obra.

De Tarragona llegan noticias graves, gravísimas y al mismo tiempo bochornosas. Uno de los candidatos á quienes con vuestros sufragios y con vuestra voluntad espontánea y soberana acabais de dar la investidura de diputado: uno de los que desde ayer sintetizan vuestras aspiraciones y es portavoz de vuestra voluntad, el diputado electo don Juan Cañellas y Tomás, acaba de ser objeto del más inicuo, del más irritante de los atropellos, puesto que según noticias fidedignas que nos suministraron

personas que nos merecen todo nuestro crédito, llegadas anoche de la capital, la guardia civil, esa fuerza creada para perseguir criminales y velar por el orden, fué á prender á dicho diputado en su domicilio, cual si fuera un criminal peligroso y huído, y no pudiendo prenderle por hallarse enfermo y guardando cama, se le custodia en su domicilio por individuos de dicho cuerpo en número considerable; porque los electores de Tarragona quieren á su diputado y le piden á voces y silban á sus custodios.

¿Qué ocurrirá en Tarragona? ¿qué le sucederá á D. Juan Cañellas? Esto es lo que nos preguntamos, y á la vez que tal pregunta nos hacemos y procurando una tregua á la indignación que de nosotros se ha apoderado, para que funcione libremente el raciocinio, pensamos en los sentimientos de solidaridad entre los hombres de ideas iguales ó afines, entre pueblos hermanos y de una misma provincia; pensamos en que la protesta del pueblo de Tarragona ha de repercutir y hacer explosión; pensamos que los que de tal suerte atropellan la voluntad popular son los mismos que han fusilado el pueblo en Tortosa, Bilbao y muchas otras poblaciones de España, para vengar afrentosas derrotas, con aquellos mismos fusiles que fueron entregados sin disparar en Santiago de Cuba y en Cavite.

Y al pensar todo esto, entre el temor y la duda, nos preguntamos si los descendientes de aquellos que espusieron mil y mil veces sus vidas por la libertad y los derechos que se nos quieren robar á mano armada, y regaron con su preciosa sangre el terreno embargado por el fisco y los pueblos sembrados de conventos, tendrán más paciencia para soportar tanta afrenta é infamia tanta, ó si alzarán su voz al unisono con la del pueblo de Tarragona y habrá en su voluntad decisión bastante para alzarse en actitud de protesta y defensa contra los malvados que después de hacer pedazos á nuestra patria y de haber convertido en girones su honra inmaculada, quieren ensañarse con sus tristes despojos y ponerle el inri borrando medio siglo de su historia.

De *La Publicidad* de Barcelona:

"Conflicto grave.—Tarragona 17, á las 11'30 noche.—Se han desarrollado en esta capital graves sucesos.

A las ocho de la noche, tres parejas de la guardia civil montada y 25 individuos de la benemérita á pie, han ocupado las salidas de la casa del señor D. Juan Cañellas, elegido ayer diputado.

Algunos civiles han subido al domicilio de éste, intimándole que se entregase preso para conducirlo á Barcelona á prestar declaración en el proceso militar que se le sigue por cuestiones que tuvo con un teniente de la benemérita á la salida de una corrida de toros celebrada en la plaza de Barcelona hace cinco años (!!).

Los médicos civiles han certificado que D. Juan Cañellas se halla enfermo. Los médicos militares enviados por el Capitán general y Gobernador civil han afirmado lo contrario.

El pueblo, al enterarse del suceso, ha acudido frente al domicilio del Sr. Cañellas, vitoreándole y dando muchos ¡mueras! y profiriendo otros gritos que no puedo telegrafiar.

Todo Tarragona sin distinción de clases ni de color político simpatiza con el Sr. Cañellas, por considerar que éste hecho es un arma electoral que se estremece para impedirle ser diputado.

La guardia civil, al ver el aspecto que tomaba la cosa, obrando prudentemente, se ha retirado, quedando de momento solucionado el conflicto.

El Sr. Cañellas ha sido ovacionado con delirio.

En su domicilio ha quedado el capitán de la Guardia civil.

Al detenido ó arrestado, le visitan centenares de personas.

Seguiré telegrafian.

Se teme que ocurra un gravísimo conflicto, pues se asegura que la guardia civil tiene orden de conducir vivo ó muerto al Sr. Cañellas á Barcelona.

Espectación inmensa en esta ciudad. R.

Del *Diario del Comercio* de Barcelona:

"Detención comentada.—Madrid 17, 9'15 noche.—Han producido gran efervescencia en Tarragona las órdenes dadas al gobernador civil para que sea detenido y conducido á Barcelona el electo diputado D. Juan Cañellas por desacato á la autoridad cometido hace unos tres años en Barcelona.

Guardia civil y fuerzas de infantería y caballería rodean la casa del señor Cañellas á fin de poder cumplir las órdenes terminantes de prisión.

Tarragona entera protesta semejante determinación y no sería extraño que ocurrieran graves desórdenes al llevarla á cabo.

El Sr. Sagasta ha recibido un telegrama de Tarragona diciéndole que gestione cerca del Gobierno la suspensión de esa orden, pues su cumplimiento produciría tal vez un día de luto á dicha población.

La Vanguardia de Barcelona publica el siguiente telegrama de su corresponsal en Reus:

"Acaban de llegar á esta ciudad noticias de Tarragona comunicando que se ha alterado el orden en aquella capital, con motivo de haber sido detenido por la guardia civil y conducido al Gobierno civil de provincia el diputado electo D. Juan Cañellas.

Ignoro detalles, pero se dice que en este asunto media una venganza personal.—*El corresponsal*."

De *La Dinastía* de Barcelona:

"Detención comentada.—De 9 á 2 madrugada.—Han producido gran efervescencia en Tarragona las órdenes dadas al gobernador civil para que sea detenido y conducido á Barcelona el electo diputado D. Juan Cañellas por desacato á la autoridad, cometido hace unos tres años en Barcelona.

Guardia civil y fuerzas de infantería y caballería rodean la casa del Sr. Cañellas, á fin de poder cumplir las órdenes terminantes de prisión.

Tarragona entera protesta de semejante determinación y no sería extraño que ocurrieran graves desórdenes al llevarla á cabo.

El Sr. Sagasta ha recibido un telegrama de Tarragona diciéndole que gestione cerca del Gobierno la suspensión de esa orden, pues su cumplimiento produciría tal vez un día de luto á dicha población.

De *El Noticiero Universal* de Barcelona:

"De 9 á 12 noche.—De política.—Los círculos se hallan animadísimos.

Todos los comentarios versan sobre lo mismo, las elecciones.

Los telegramas que de provincias se reciben son objeto de muy vivas discusiones, de las que no sale muy bien librado el gobierno.

Los sucesos de Tortosa, Bilbao y Valencia y los abusos de otros distritos cometidos por los agentes de los candidatos ministeriales, han producido impresión muy penosa.

Sin embargo, la noticia de la noche es lo ocurrido en Tarragona al diputado electo Sr. Cañellas.

Se califica de imprudente la orden de aprehensión del diputado tarraconense en tales circunstancias.

Los liberales dicen que lo ocurrido rebasa los límites del escándalo.

Entre la gente política los ánimos aparecen hallarse muy excitados, y renunciamos por lo mismo a transmitir un resumen de los juicios que se formulan.

La prisión del Sr. Cañellas.—El gobierno ha recibido, según parece, un despacho de Tarragona, firmado por algunas personalidades de aquella ciudad, quienes protestan de lo ocurrido.

Han acudido al ministerio de la Gobernación, para informarse de las causas que hayan motivado la orden de prisión, gran número de amigos particulares y políticos del señor Cañellas.

El señor Sagasta ha recibido un telegrama de los liberales tarraconenses en el que se le pide que gestione cerca del Gobierno que sea revocada la disposición, de lo contrario Tarragona tendrá que registrar un día de luto.

Las últimas noticias que de Tarragona se han recibido revelan que reina en aquella ciudad gran efervescencia.

La casa del señor Cañellas, rodeada por numerosas fuerzas de la Guardia civil, es escoltada por amigos del electo diputado.

Grupos de hombres recorren las calles en actitud bastante amenazadora.

Dícese que la orden de que el señor Cañellas sea conducido a Barcelona entre bayonetas ha sido ratificada.

De *El Diluvio*, de Barcelona:

Madrid, 17.—El Ayuntamiento de Tarragona ha telegrafado al Sr. Silveira y al ministro de la Guerra, declarando que si se quiere evitar un día de luto a aquella ciudad, se tomen las medidas necesarias para que desista la autoridad de Barcelona de llevar ahí a declarar al señor Cañellas. Le dice que la casa del candidato está rodeada de fuerza armada y que el pueblo está muy excitado. Según parece el motivo de querer que Cañellas vaya ahora a declarar ante la guardia civil es una causa que se le siguió hace tres años por desacato cometido ante la autoridad de Barcelona.

ADHESIONES Y PROTESTAS

Desde las primeras horas de la mañana de ayer empezamos a recibir los siguientes despachos telegráficos:

Barcelona 18, 1 tarde.—A la protesta contra el atropello de que es víctima, uno mi cordial saludo al antiguo compañero.—*Junoy*.

Vendrell, 18, 1 tarde.—Detención Juan, motiva ofrecermé a V. en todo y por todo.—*Euras*.

Badalona, 18, 10 mañana.—Enterado por periódicos incidente deplorable, ocurrido hoy, siempre buen amigo, deseo no tenga consecuencias.—*José María Cabré*.

Barcelona, 18, 130 tarde.—A la protesta contra el atropello de que es víctima, uno mi cordial recuerdo al futuro compañero y antiguo condiscípulo.

J. Lletjet Sardá.

Barcelona, 18, 11 m.—Deploro infamia comete reacción en su persona. Dispón de mi vida.—*Rauvell*.

Barcelona, 18, 9 m.—Mucho me sorprende noticia de atropello. Me ofrezco defenderte.—*Bartolomé Bosch*.

Falset, 17, 9 n.—Hay gran ansiedad entre amigos. Dígame lo que ocurre y cuente con nosotros para todo.—*Gombau*.

Valls, 18, 10 m.—Con motivo incidente ocurrido Cañellas, complázcome reiterarles mi amistad y la de los amigos de aquí.—*Ballester*.

Barcelona, 18, 930 m.—Sorprendido dolorosamente atropello de que es víc-

tima, complázcome en enviarle testimonio de mi profunda simpatía.—*Daniel Freixa*.

Valls, 18, 5 t.—Reunidos republicanos han acordado manifestaros simpatías motivo persecución Cañellas. Me asocio a ello.—*Rafael Oller*.

Durante todo el día de ayer fueron visitadísimos los salones de la "Tertulia liberal".

A ella acudió una comisión del Ateneo tarraconense interesándose por nuestro querido jefe.

Otras muchas personalidades y comisiones nos visitaron también con el indicado objeto.

De los pueblos de la provincia más cercanos a la capital llegaron estimados amigos y correligionarios, protestando todos de lo ocurrido y mostrándose más animosos que nunca para acabar con nuestros contados é infames enemigos.

TELEGRAMAS DE NUESTRO JEFE

Madrid, 17, 9 n.—Dado cuenta de sus telegramas al Gobierno. Este pide informes.—*Sagasta*.

Madrid, 17, 97 n.—Recibido telegramas y entregados Presidente Consejo de Ministros. Espero será atendido.—*Sagasta*.

Madrid, 18, 1 t.—El gobierno falto de antecedentes no quiere resolver asunto sin esperar informes pedidos.

Entre tanto no debe Cañellas ofrecer resistencia mandatos autoridad.

Cuanto mayor sea su obediencia mayor será la fuerza de su protesta.

Haga llegar este telegrama al Sr. Cañellas.—*Sagasta*.

Barcelona, 18, 45 t.—Resuelto todo, Juan Cañellas regresa hoy expreso Valencia.—*Sans*.

Tan pronto recibimos el telefonema de nuestro estimado amigo Sr. Sans, circuló la satisfactoria noticia de la llegada del Sr. Cañellas por todos los ámbitos de la ciudad, recibiendo innumerables felicitaciones. Al pueblo de Tarragona y a todas las personalidades, que sin distinción de clases ni partidos políticos, nos han demostrado sus simpatías en los actuales momentos, quedamos eternamente agradecidos.

La infamia no podía prosperar, ni prosperado.

NOTICIA SATISFATORIA

Barcelona, 18, 45 t.—Resuelto todo, Juan Cañellas regresa hoy expreso Valencia.—*Sans*.

Tan pronto recibimos el telefonema de nuestro estimado amigo Sr. Sans, circuló la satisfactoria noticia de la llegada del Sr. Cañellas por todos los ámbitos de la ciudad, recibiendo innumerables felicitaciones. Al pueblo de Tarragona y a todas las personalidades, que sin distinción de clases ni partidos políticos, nos han demostrado sus simpatías en los actuales momentos, quedamos eternamente agradecidos.

La infamia no podía prosperar, ni prosperado.

FELICITACIONES

Madrid, 18, 8 n.—Recibido su telegrama. Mi enhorabuena.—*Sagasta*.

Madrid, 18, 8 n.—Le ha seguido; No le ha olvidado. Enhorabuena.—*Fernando Merino*.

Reus, 18, 10 n.—Se que no ha tenido consecuencias la cosa. Le felicito y le reitero mi incondicional adhesión.—*Serra*.

Barcelona, 18, 11 n.—Le felicito por su nuevo triunfo.—*José Massoni*.

Reus, 18, 11 n.—En nombre de todos los amigos reciba entusiasta felicitación por resultado alcanzado.—*Director Diario*.

La llegada del Sr. Cañellas

Desde las primeras horas de la noche empezó a notarse el entusiasmo y la impaciencia con que era esperada la llegada de nuestro querido jefe.

En todos los centros de reunión no se hablaba de otra cosa, celebrándose infinito la resolución del asunto que, gracias a la prudencia de todos, no ocasionó el día anterior un verdadero conflicto y tal vez un día de luto a Tarragona.

Media hora antes de llegar el expreso de Valencia a la estación, los alrededores de la misma y el andén se hallaban

completamente atestados de inmenso gentío.

Al entrar el tren en agujas, prorrumpió el pueblo en entusiastas vivas y ruidosos aplausos.

Una inmensa mole de gente se abalanzó a la portezuela del vagón en que se distinguió al Sr. Cañellas.

Apenas puso éste el pié en el andén, vióse rodeado por el gentío que gritaba: ¡Viva nuestro diputado!

¡Viva Cañellas!

Al mismo tiempo una música situada en uno de los salones de la estación dejaba oír los acordes de patrióticas marchas.

En aquellos momentos la gente se es- trujaba, se atropellaba, ávida de ver al Sr. Cañellas, que antes de salir de la estación fué levantado en brazos y llevado así por las calles del puerto hasta su domicilio.

Inmediatamente se puso en marcha la comitiva, en la que formaban representaciones de todas las clases sociales, los coros de "El Ancora", "La Ilustración Obrera" y "La Tarraconense", con sus correspondientes pendones, una música de paisanos, un pendón en el que se leía: "Gloria a los defensores de la agricultura" y el gentío entusiasmado, que no se cansaba de vitorear a cada momento a nuestro querido jefe.

En las calles del tránsito se agrupaban también numerosos vecinos y en los balcones las señoras saludaban con nutridos aplausos al Sr. Cañellas, que los contestaba todos con frases de gratitud.

Al llegar a su domicilio el diputado por la circunscripción paró su marcha la comitiva y el gentío vitoreó nuevamente al Sr. Cañellas, que salió al balcón, saludando a todos.

Los repetidos vivas y aplausos obligaron al Sr. Cañellas a dirigir la palabra al numerosísimo público.

La emoción que embargaba al señor Cañellas en aquellos momentos y el natural cansancio que sentía, hizo que fuera breve, pero sentida y elocuente, llena de cariño y gratitud la peroración de nuestro distinguido amigo.

Dió las gracias al pueblo de Tarragona por las nuevas pruebas de afecto que le había dado en la noche de antea- yer, pruebas de afecto—dijo—que quedarán eternamente grabadas en mi corazón.

No sé que deciros en estos solemnes momentos y ante los actos que realizáis siempre los hijos de Tarragona, defendiendo las causas justas y nobles.

¡Viva Tarragona!

Atronadores aplausos y vivas resonaron al terminar sus palabras el señor Cañellas.

Poco después el coro de "El Ancora" entonaba la hermosa pieza de Clavé "La Marsellesa", a la que siguió "Los segadores".

Cerca de las doce de la noche empezó a despejar el gentío.

Cuantos presenciaron la manifestación de simpatía tributada anoche al Sr. Cañellas por el pueblo de Tarragona no recordaban otra más numerosa, imponente y entusiasta.

En los salones del domicilio del señor Cañellas vimos á importantes personalidades de todos los partidos políticos, que se apresuraron a felicitarle por el nuevo éxito alcanzado.

A la estación de San Vicente fué a esperar al Sr. Cañellas una numerosa comisión de amigos de Tarragona, a la que se agregaron otras en Torredembarra y Altafulla, en donde también fué vitoreado y aclamado el Sr. Cañellas.

Además de las mentadas comisiones de Altafulla y Torredembarra, recibieron a nuestro jefe en la estación otras muy nutridas de Reus, Cambrils, Perafort, Morell, Constantí, Vilallonga, Vendrell, Montbrío, Falset, Porrera, La Palma, Capsanes, Vilaseca, Secuita, Vilella baja, Vilella alta, Cabacés y otras poblaciones.

No es fácil que de nuestra mente se borren las emociones de estos días, emociones que nos llenan de orgullo y satisfacción, obligándonos más que nunca a defender con todas nuestras fuerzas a la noble y querida ciudad de Tarragona, que tantas y tan repetidas pruebas nos ha dado de su afecto y cariño.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

Madrid, 17.

Está aprobado el nombramiento de obispo de Barcelona a favor del prelado de Vich, Ilmo. Sr. D. José Morgades.

Para esta vacante se nombra al Dr. Torres y Vaguer.

—Según nuevos cálculos hechos en el ministerio de la Gobernación, el resultado de las elecciones será aproximadamente:

Ministeriales de diversos matices, 270.

Liberales ortodoxos, 86.

Liberales disidentes, 30.

Republicanos, 5.

Romeristas, 5 ó 7.

Carlistas, 5.

—Un telegrama particular de Nueva York comunica que ha sido repuesto en su cargo de generalísimo del ejército cubano Máximo Gómez.

El viejo chino dirigirá un manifiesto a su país.

Junto con otros dos generales, ha recibido el encargo de distribuir los 3.000.000 de dólares que los Estados Unidos estiman como precio del desarme de las fuerzas cubanas.

—El Sr. Dato, habiéndonos anoche de los desórdenes de Tortosa, dijo que el Gobierno es completamente ajeno a todo lo que allí ha ocurrido.

Todo se debe a pasiones locales entre los partidarios de los dos candidatos, ambos adictos, y por consiguiente por ninguno de ellos había de mostrar predilección el Gobierno.

—Esta agencia acaba de recibir un telegrama de Murcia en el cual nos dicen lo siguiente:

«Las actas de las elecciones han sido amañadas escandalosamente.»

Se han dado al Sr. Castelar más de 300 votos para que aparezca sobre el candidato contrario Sr. Revéga.

Los ánimos están irritadísimos.

El periódico de esta localidad el *Heraldo*, publica un violentísimo artículo sobre las elecciones.

La Guardia civil patrulla las calles.

Por momentos aumenta la agitación, temiéndose puedan ocurrir desórdenes.

Corren rumores referentes a que el gobernador civil ha dimitido.

—El Sr. Urquía no cesa en su propósito de denunciar en las columnas de *El Nacional* los escándalos ocurridos en Filipinas.

Hoy se ocupa de la vergonzosa rendición de Manila.

Se convino días antes de la memorable fecha del 13 de Agosto.

Sus preliminares ruborizan.

Asediada Manila por los norteamericanos, una cura del regimiento yanqui de California, entraba y salía de la ciudad celebrando misteriosas conferencias con el arzobispo y el general Tejero.

Al pasar por las trincheras dijo una vez el sacerdote yanqui a nuestros soldados:

«Es inútil que organicen defensas porque pronto entraremos en la ciudad.»

El cónsul de Bélgica iba y venía de Manila al campamento yanqui, donde conferenciaba con Dewey.

Cada expedición al campamento enemigo iba seguida de una conferencia con el jefe de Estado Mayor, Sr. Tejero.

Este cónsul era quien tranquilizaba a los timoratos, diciéndoles que él tenía la seguridad más completa de que Manila no sería bombardeada.

Para rendir Manila se convocó junta de autoridades.

En esta reunión se evidenció que existía gran desacuerdo.

—A la Secretaría del Congreso acuden los candidatos por es'a circunscripción en busca de datos ó con objeto de formar reclamaciones.

Entre los que con tales motivos han realizado esta tarde más gestiones, figuran los Sres. Ruiz Giménez, D. Constantino Rodríguez y el conde de Garay.

El Sr. Rodríguez ha celebrado a última hora una extensa conferencia con el señor Salmerón.

Se propone, según parece, reunir la Junta del censo para formular algunas protestas.

Dícese que se han registrado en las elecciones de esta circunscripción gran número de anomalías.

En la Secretaría del Congreso aun no se han recibido los datos de los votos de una sección y las actas de otra.

Se ignora el paradero de los documentos. En vista de ello se ha dispuesto que dos empleados de la Secretaría, con el carácter de delegados, y haciendo uso de la fuerza, si es necesario, se personen en el domicilio de los presidentes de las secciones mencionadas y se apoderen de los datos.

Se ha dicho que El Liberal habla recibido un telegrama de Murcia, en el que se decía que el Sr. Castelar llevaba una ventaja de 300 votos sobre el Sr. Revenga.

Durante la tarde y la noche se ha venido guardando gran reserva acerca de la reunión que celebraron los generales de división.

Tan pronto como terminaron la reunión uno de los asistentes a la misma fué al palacio de Buenavista a dar cuenta al ministro de la Guerra del fallo acordado.

Hemos podido enterarnos en qué consiste éste, después de extraordinarias pesquisas y trabajo de reportage; tal es la reserva que sobre el asunto se guarda.

El fallo de los generales de división ha sido expulsar del ejército al general Tejero.

Las oposiciones han bautizado ya al futuro Congreso con el título de las Cortes de los hijos; en atención al gran número de candidatos triunfantes que son hijos de personajes políticos.

La prensa tendrá representación nutrida en el futuro parlamento.

De los datos que se conocen hasta la hora presente, resulta que irán al Congreso los siguientes periodistas:

Rafael Gasset, Ortega-Munilla y Eduardo Gasset de El Imparcial.

Moya, de El Liberal.

Augusto Suárez de Figueroa, exdirector del Herald.

Francisco Peris Mancheta, de El Noticiero Universal.

Sánchez Guerra, de El Español.

Andrés Mellado.

Por Castellón ha sido derrotado el redactor de El Español, señor Quejano.

Con el ceremonial de rúbrica ha tomado posesión de su cargo el nuevo subsecretario de Estado, señor Dupuy de Lome.

El señor Dupuy ha sido presentado por su antecesor al personal del departamento.

Según los datos que en Hacienda se han recibido de provincias, la recaudación de la última quincena arroja un aumento de 6.175.517 pesetas, comparada con la de igual mes del año anterior.

De esta cantidad corresponden a la recaudación de Aduanas 2.740.642.

El general Polavieja se ocupa en la actualidad de la confección de los presupuestos de su departamento.

Dice que tiene que estudiarlo mucho para poder armonizar las necesidades del Tesoro respecto de las economías, con los gastos del ejército.

Cree, sin embargo el señor Polavieja, que vencerá esas dificultades muy en breve.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

Ayer fué conducido a la última morada el cadáver de nuestro estimado amigo el reverendo Dr. D. Joan B. Nadal, fallecido el día anterior.

Al fúnebre acto asistió numerosísimo cortejo de amigos y conocidos, prueba elocuente de las muchas simpatías con que contaba el doctor Nadal.

Descanse en paz y reciba su apreciable familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Por falta de espacio dejamos de copiar lo que respecto a nuestro querido jefe D. Joan Cañellas dice El Noticiero Universal de anoche.

Lo haremos en nuestra próxima edición.

Mañana deben reunirse en las cabezas de distrito las Juntas del Censo con objeto de proceder al escrutinio de las elecciones celebradas el domingo y a la proclamación de los candidatos triunfantes.

De paso para Valencia llegaron ayer a esta ciudad 12 soldados repatriados, todos ellos en excelente estado de salud.

En la Hospedería de «La Cruz Roja» pernoctaron cinco.

El Consejo de Instrucción pública ha desestimado la petición formulada por el Ayuntamiento de Pradell que pretendía la rebaja de sueldo y categoría de las Escuelas públicas elementales que actualmente sostiene dicho Municipio.

Por la línea del Norte llegaron ayer a esta capital las mercancías siguientes:

De Tortosa, 6 botellas vino a la orden. De Tortosa, 2 cajas efectos militares, al coronel de infantería.

De Tortosa, 1 bulto ropa a Marqués. De Tortosa, 120 bultos madera a M. Viñas. De Tortosa, 1 cajón naranjas a Mariné. De Reus, 10 frascos árnica a Sanromá. De Reus, 19 botellas vino a Salvat. De Lérida, 1 cajón conservas al portador. De Pasajes, 1 barril agnardiante a Cabré. De Madrid, 1 cajón papel a Palomós. De Alcalá, 7 fardos crin al portador. De Tortosa, 25 bultos serrín a Grego. De Castellón, 4 bultos aljargatas a Llopis. De Valencia, 24 sillitas a Bixalá.

La falta de espacio nos impide dar detallada cuenta de los asesinatos cometidos el domingo en Tortosa.

Las pobres víctimas de la infamia, de la infame agresión, son: Tomás Queralt Gil, herido grave.

Eduardo Sacanella Domingo y Miguel Viñas Casado, muertos.

Pedro Millán Perer, Vicente Pedret Mola, Luis Sibirats Mompou y Amador Ferrando Corto, heridos.

Que la sangre de esos honrados hijos del pueblo caiga sobre la cabeza de los cobardes asesinos y de sus instigadores!

En el juicio por jurados celebrado ayer en la Audiencia contra Ramón Folch por suponerse autor del delito de hurto de una pequeña cantidad en metálico, ocurrido en el pueblo de Masroig, dictóse por la primera sección sentencia absolutoria, en vista del resultado de las pruebas testificales practicadas.

Para hoy está señalada la vista de una causa del mismo Juzgado sobre homicidio, de cuya defensa está encargado el abogado Sr. Olesa.

Procedentes de esta provincia llegaron ayer a Barcelona las mercancías siguientes:

Vinos.—De Tarragona, 5.160 kilos a Jensen; de Tortosa, 25.560 id. a Portal; de Mora la Nueva, 10.140 id. a Casajuana y 8.540 id. a Augusto; de Reus, 1.570 id. a Solé.

Aceites.—D. Flix, 1.720 kilos a la orden.

Productos diversos.—De Picamoixons, 1.180 kilos papel a Campedador; de Morell, 728 id. avellanada a Salvadó; de Reus, 15.130 id. tarta a Bertrand.

A la maestra de la Escuela pública elemental de niñas del vecino pueblo de Alcover, doña Carme Solá, le ha sido concedida la licencia oportuna para poder tomar parte en las oposiciones a Escuelas dotadas con 2.000 pesetas anuales.

Ha solicitado treinta días de licencia, por causa de enfermedad, el terrero D. Alberto Bolet y Pojadas, afecto al faro de Buda.

La lluvia iniciada en la madrugada de ayer fué causa de que la temperatura refrescara de un modo notable.

DON JUAN B. OLIVÉ Abogado

Ha abierto su despacho en la calle de Augusto, 21, principal.

NOTICIAS GENERALES

Con aprobación de la autoridad eclesiástica se ha fundado en una Asociación bajo la advocación de Nuestra Señora de Montserrat, con el objeto de rogar por la regeneración espiritual de Cataluña, valiéndose de funciones religiosas y propaganda de la lengua catalana en actos y libros de devoción.

Según datos publicados por el «Centro de información comercial» del Ministerio de Estado, Italia importó en 1887, procedentes de España, los siguientes productos:

Almendras sin cáscara, 46.700 kilos por valor de 77.610 liras. Almendra con cáscara, 46.700 kilos por valor de 126.384 liras. Nueces y avellanas, 229.700 kilos por valor de 126.384 liras. Pasas, 135.300 kilos por valor de 54.110 liras. Frutas, legumbres y hortalizas en conserva, 188.800 kilos por valor de 207.680 liras.

El día primero de Mayo comenzará a construirse el pabellón de España para la Exposición que ha de celebrarse en París el año próximo.

BOLETIN OFICIAL

Real orden de Fomento convocando oposiciones para proveer una plaza de profesor numerario en la Escuela Normal Central de Maestros, ocho plazas de profesores numerarios en Escuelas normales elementales para la Sección de Letras y el mismo número clase de plazas para la Sección de Ciencias.

Resultado de las elecciones en esta Circunscripción y en el distrito de Gandesa.

Circular de la Administración de Hacienda sobre la formación de los repartos padrones y matriculas de contribución.

Anuncios oficiales de varias Alcaldías.

Providencias judiciales.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—Stos. Hermógenes y Vicente mártires.

SANTOS DE MAÑANA.—Sta. Inés de Monte Pulciano virgen.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS. Continúa en la iglesia de R. de Santa Clara. Por la mañana estará de manifiesto Su Divina Majestad de las ocho a las once, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde se descubrirá a las cuatro y media y se reservará a siete, después de rezado el Seráfico Trisagio.

CORTE DE MARIA. Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de los Dolores en la Trinidad.

CRONICA OFICIAL

Registro civil

INScripciones VERIFICADAS AYER. Nacidos.—Ninguno. Fallecidos.—Juan Bautista de Nadal Pinyas, rambra San Juan, 12. Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: señor comandante de Almansa don Juan Mateo. Parada: Almansa. Hospital y provisiones. 1.º capitán de Almansa. Paseo de enfermos, Almansa. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

MOVIMIENTO BURSATIL

BOLSA DE BARCELONA

Table with exchange rates and public effects. Columns include 'Cambios extranjeros', 'Efectos públicos', 'Dinero', and 'Papel'. Rows list various financial instruments like 'Londres a 90 días', 'Paris a 90 días', etc.

BOLSA DE MADRID

Table with exchange rates for Madrid. Columns include 'Madrid 18, 4:35 t.' and various financial instruments like '4 por ciento interior', '4 por 100 ídem fin mes', etc.

MARTIRIAS

De Liorn vendaden 17 ds. v. inglés Bellona, de 1.908 volrs. Baxter, con nauisú, consignado a Sres. Mac-Andrews y C. De Málaga fesc, en 6 ds. v. Jativa, de

703 ts., c. M. Lloret, con efectos, conginado a D. Antonio Más.

De Bilbao y esc., en 26 ds. v. Cabo Tortosa, de 997 ts., c. M. Tellechea, con efectos, consignado a D. Mariano Perez.

De Port-Vendres, en 4 ds. pail. francés Anna, de 67 ts., c. L. Canal, con bocóyes vacios, consignado a D. Antonio Mariné.

De San Carlos de la Rápita, en 1 ds. I. Teresa, de 30 t., c. P. García, con sal, consignado a D. Juan Mallol.

DESPACHADAS

Para Montreal y esc., v. inglés Bellona c. Baxter, con efectos.

Para Génova y esc., v. Jativa. c. Lloret, con efectos.

Para Marsella y esc., v. Cabo Tortosa, c. Tellechea, con efectos.

Telégrafo y teléfono

Tortosa, 18, 12:20 t.

Se ha verificado el entierro del albanoñil Tomás Queralt, asesinado en las Casas Consistoriales al anoecer del domingo último.

Presidían el duelo los candidatos triunfantes D. Teodoro González y López Puigcerver, Roig y Ribas.

Figuraban en el cortejo fúnebre más de cuatro mil personas.

Muchos balcones aparecían enlutados. Témesese que fallezcan otros dos de los heridos.

Madrid, 18, 1:15 t.

Está siendo muy comentado el artículo publicado por «El Globo» con el sugestivo título de «Impresiones graves».

«Los carlistas en el campo». En este artículo se decía que había circulado el rumor de que algo muy grave había sucedido acerca de lo cual el Gobierno guardaba profunda reserva.

Añadía que, según rumor circulado, tropas salidas de Bilbao habían hecho fuego sobre grupos armados.

Las fuerzas salieron de la capital para dar un paseo militar.

De pronto se destacaron en guerrilla dos compañías y se escucharon descargas.

Las compañías volvieron poco después con dos paisanos armados a los cuales habían hecho prisioneros.

Estos son los rumores recogidos por «El Globo» y el colega pregunta con este motivo.

¿Es que se trata de una intentona? ¿Es que los carlistas se deciden a luchar en el campo?

La explicación de estos rumores la da un telegrama de Bilbao y que lleva fecha del 18 a las 10:50 de la mañana.

Dice este despacho que en Yurcita se alarmó profundamente el vecindario al escuchar gran número de descargas de fusilería.

Dos compañías de cazadores de Estella salieron en persecución de un grupo de hombres armados, los cuales se internaron en un bosque.

Según el telegrama en cuestión, se trata de malhechores que intentaban un golpe a mano armada, y que al verse sorprendidos buyeron.

Esto no obsta para que se haya producido gran alarma.

Madrid, 18, 4:30 t.

La prensa, en su mayoría, insiste en que deba pagarse sin dilación alguna a los repatriados, suprimiendo la larga e interminable tramitación de los procedimientos que para ello exige la ley.

Agregan algunos periódicos que todos los ministros, cuando se les interroga sobre el particular, dicen que la cuestión está resuelta y que el pago es corriente, pero que en la práctica nada de eso ocurre.

MOVIMIENTO COMERCIAL

Mercado de Tarragona
Cotizamos:
Bacalao.—Se cotiza el Noruega 1.º á 48 pesetas, y á 46 el 2.º, quintal de 40 kilos; Islandia á 49 ptas. el grande, á 44 el mediano y de 39 á 40 el pequeño; el francés superior á 38 pesetas y el 2.º á 36 los 40 kilos.—Tendencia al alza.
Sardinias.—Véndense Viveros y Cariños grandes de 11 á 12 pesetas millar; medianos de 9 á 10; pelones 5 á 7. Rías bajas, grandes de 10 á 11, parrochas á 5.
Vinos.—De Vilaseca, de 18 á 20 ptas. carga. De la Canonja, de 20 á 21.
De Reus y comarca, de 20 á 21.
Prioratos superiores, de 30 á 33.
Bajo Priorato, de 25 á 28.
Montblanch y Urgel, de 17 á 18.
Nuevos, de 5 y 1/2 á 6 reales el grado.
Vinos blancos.—Nuevos á 8 reales el grado.
Algarrobas.—De 22 á 24 reales quintal.
Avena.—De 28 á 30 reales coartera doble.
Harinas.—Se cotizan á los precios siguientes:
1.º de reales 18 á 19 arroba, según clase y fuerza.
Redonda 17 á 18 id.
2.º de 15 á 16 id.
Terceras de 13 á 14 id.

Espiritu:
De vino destilado.—De 108 á 119 duros los 68 cortés, 35 grados, sin casco; refinado á duros 16 la carga de 24 1/2 grados.
De orojo.—De 90 á 92 duros los 68 cortés y 35 grados; refinados á 15 duros la carga de 24 1/2 grados.
Tercerillas.—De 10 1/2 á 11 ptas. saca de 70 kilos, según clase.
Cuarteras.—De 7 á 8 ptas. coartera doble.
Cebadas.—Del país de 28 30 reales los 70 kilos; extranjera, no hay.
Alubias.—Del Pinet de 38 á 40 ptas. saca de 100 kilos.
Sulfato de cobre.—De 70 á 75 céntimos kilo.
Maiz.—De 12 á 13 ptas. los 70 litros.
Garbanzos.—Del país, de 20 á 22 ptas. coartera; idem clase fina, de 24 á 25.
Congrio.—Se cede el de Muros á 25 duros los 40 kilos y á duros 22 el de Puebla.
Azúcares.—Granillos, 50 reales; blanquillos, 47; terciados, 45; quebrados, 41 á 42; molidos, 40 á 41; cortadillos primera, 56 arroba; id. segunda, 45.
Aceites.—Cotizamos:
Finos del Campo, de 15 á 15 1/2 reales.
De Urgel, de 15 á 16 reales coartán.
Holandas.—De 13 1/2º á 14 duros la carga.
Mistelas.—A los precios siguientes:
Blancas de 65 á 70 pesetas, de 8 á 10 grados licor y 14 á 15 fuerza.

Negras de 50 á 55 pesetas.
Avellana.—De 43 á 43 50 pesetas cada de 58 kilos.
IMPRENTA DE HIJOS DE TORT.
Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagarcía, Carril, Cortuña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, Pasaia, San Sebastián, Bayonne, Burdeos, Nantes, Dunkerque y Havre saldrá de este puerto el 20 del corriente el magnífico vapor español de 2.500 toneladas, su capitán D. Tomás Garrastazu; admitiendo carga y pasajeros.
Lo despacha su consignatario, D. Mariano Peres.

FABRICA DE BRAGUEROS
DE
Pedro Montserrat
Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y recomponen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.
Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.
CALLE DE LA UNION, 34

VENTA de una casa sita en la playa del Serralló de esta ciudad y calle Tras del Lazareto, núm. 5, compuesta de planta baja y un piso.
Dará razón: Rambla de San Juan, número 16, 1.º

VENTA EN PUBLICA SUBASTA
Tendrá lugar de las once á las doce de la mañana del día 23 de Abril del corriente año en el despacho del Notario de esta capital, D. Simón Gramunt, de una casa situada en la plaza de la Fuente, núm. 5.
El pliego de condiciones y los títulos de propiedad se hallan de manifiesto en el despacho del referido notario, todos los días laborables, de nueve á doce de la mañana.

SE VENDE
una finca afueras de San Francisco, compuesta de 7 casetas con los números 91, 92, 93, 94, 95, 96, 98 y un huerto con su casa para el colono, noria con agua abundante y patio jardín por un precio muy económico.
Informarán: Agencia Viladot, Mendez Núñez, número 17.

SE DISECAN
con la mayor perfección posible y á precios económicos toda clase de aves y animales.
Calle del Gasómetro, núm. 34, bajos.

12 AÑOS de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

JARABE SERRA
es el remedio para combatir por crónica y rebelde que sea toda clase de TOS.
De venta: FARMACIA DEL CENTRO, de A. Segura, rambla San Juan, 57.

GRAN ALMACEN DE BEBIDAS
16, Apodaca, 16
Gran surtido de toda clase de licores en botellas de á litro, medio litro y pequetitas, propios para REGALOS.
Benedictinos.—Feuillantine.—Cognac Fine Champag-ne.—Anís del Mono.—Anís Lamolla.—Anís Gamama.—Escarchados superiores, etc.

Precios baratísimos
A todo el que compre una botella de Feuillantine, se le regalará una botellita monísima del mismo licor, un cromó, una detaca y un librito papel de fumar.
16, Apodaca, 16

SERVICIO DE FERRO-CARRILES EN EL MES DE ABRIL

Table with columns for SALIDAS and LLEGADAS, listing train routes between Tarragona, Barcelona, Reus, San Vicente, Montblanch, Llerida, Vendrell, Tortosa, and Valls.

EMULSION NADAL ES LA MEJOR

de aceite puro de hígado de bacalao con glicero-fos-fatos é hipofosfitos de cal y de sosa.
Aprobada y recomendada por el Colegio Oficial de Médicos de Barcelona y analizada por el Dr. Bonet Catedrático de la Universidad de la misma; considerándola superior á las demás y un indiscutible adelanto de la Farmacia Moderna; tanto por la bondad de su preparación como por la elevada cantidad de sustancias medicamentosas que contiene.
Cura la tos, catarros, bronquitis, tisis, las escrófulas, el raquitismo y la debilidad, ayuda al crecimiento de los huesos y la salida de los dientes. Es el alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; completamente asimilable que nutre y conserva la economía contra las causas que depauperan y desnutren el organismo.
Cura la tos, catarros, Bronquitis, la tisis las escrófulas, el raquitismo y la debilidad; ayuda al crecimiento de los huesos y á la salida de los dientes.
El aceite está perfectamente emulsionado y en cierto modo digerido, formando una crema floida que no da otro trabajo al tubo digestivo que el de la absorción.
Es la mejor de todas las emulsiones, porque contiene un 80 por 100 de hígado de bacalao, y además de los hipofosfitos contiene los glicero-fos-fatos de cal y de sosa y siendo blanquísima y de olor y de sabor muy agradables, se conserva indefinidamente, sin agriarse, ni separarse, ni separarse del aceite, circunstancias que ninguna otra emulsión rene; recomendándose por su bondad su economía y ser un producto español.
Se vende en todas las farmacias.
Depositarios: Dr. Andreu, rambla de Cataluña, 120, y 122.—L. Gaza, Sociedad farmacéutica española, Barcelona.—Melchor García, Capellanes, 1, duplicado, Madrid.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
Depósitos: Barcelona, Dr. Andreu, L. Gaza, Hijos de J. Vidal y Ribes, S. B. Bofill y C.ª, J. Uriach y C.ª y V. Ferrer y C.ª.—Madrid, Melchor García.—Valencia, J. Andrés y Fabá y Dr. Costas é hijos.—San Sebastián, Dr. Casadevante.—Zaragoza, Rios hermanos.—Girona, Doctor Vivas.—Llerida, J. M.ª Borrás.—Tortosa, G. Vergés, J. Roch y E. Carpa.—Reus, B. Carpa.—Figueras, P. Gelart.—Bilbao, S. de Orive.—Sevilla, Lorenzo Ruiz y C.ª Sucesores de Huidobro.—Valls, A. Canals y principales capitales y poblaciones importantes.
M. Nadal, Mayor, 17.—Tarragona.

DISPONIBLE

AGENDA DE BUFETE
LIBRO DE MEMORIA DIARIO PARA 1899
EDICION PARA ESTA LOCALIDAD Y SU PROVINCIA
Edición de dos dias en plana, encartonada, sin papel secante. 1,50 pesetas.
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja. 2,00
Edición de un dia en plana, encartonada, sin papel secante. 5,00
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja. 6,00
Edición de dos dias en plana, en tela é la inglesa, sin papel secante. 2,50
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja. 3,00
Edición de un dia en plana, en tela é la inglesa, sin papel secante. 6,00
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja. 7,00
CONTIENE
Reducción de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Modelos de recibos de Letras, de Pagars.—Guía de ferro-carriles.—Tarifas de Correos, de Paquetes postales, de Telégrafos, de Arbitrios, de Consumos, de Cédulas personales.—Guía de esta población, con todas las curiosidades que encierra.—Diario en blanco, para apuntes de todos los dias.
Es el libro más útil de todos los publicados hasta el dia, y demasiado conocido para encarecer su necesidad absoluta para todos. Nos limitaremos, por lo tanto, á decir que se han hecho ocho ediciones; sus precios son de una peseta hasta cinco, hallándose al alcance las fortunas y necesidades.
SE HALLA DE VENTA en la Librería Editorial de Baillly-Bailliere é hijos, plaza de Santa Ana, Madrid, y en todas las librerías del Reino.